

TRABAJO

ORGANO DEL PARTIDO COMUNISTA DE COSTA RICA

APARTADO DE CORREOS No. 1386 DIRECTOR: COMITÉ CENTRAL EJECUTIVO DEL PARTIDO COMUNISTA DE COSTA RICA EDITOR: AURELIANO GÓMEZ

AÑO III SAN JOSE, C. R., 16 DICIEMBRE DE 1934

Ingresos a la caja del partido por concepto de sueldos de nuestros diputados

En el mes de octubre ingresaron ₡906.80. En el mes de noviembre, ₡817.70. En acatamiento de una disposición del Comité Central, nuestros diputados no reciben sino ₡200 mensuales. El resto de su sueldo pasa íntegro a la caja de la organización. La mayor parte de estas sumas ingresadas en los dos últimos meses, ha sido invertidas en pagar cuantías todavía no saldadas de la huelga del Atlántico.

PRECIO: DIEZ CENTIMOS

NUM. 119

Mensaje de fraternal solidaridad enviado por nuestro partido, utilizando la vía aérea, a los valientes huelguistas colombianos de la Zona Bananera del Magdalena, que libran su batalla de clase contra la banda de ladrones de la United Fruit Company

Al cabo de 26 años de Gobierno de Juan Vicente Gómez, nos encontramos con un pueblo cargado de cadenas, con una juventud cruelmente diezmada y con una escandalosa burocracia prostrada

Las cárceles y los cementerios de Venezuela están repletos de los mejores valores del pueblo venezolano, dijo el c. Mora en la Cámara

Ud. es un traidor le dijo al ex-sacerdote Jorge Volio

San José, 14 de diciembre de 1934.

Al Comité de huelga, en Santa Marta. Camaradas:

El cable nos ha informado de vuestro combativo movimiento de huelga, en las plantaciones bananeras del Magdalena de la United Fruit Company. Cable de hoy, a pesar de que es transmitido por una agencia noticiosa yanqui, reconoce que asciende a varios millares el número de huelguistas que, a través de combates de clase, están haciendo valer sus reivindicaciones. Al mismo tiempo, nos llega otra información perfectamente lógica: "el gobierno liberal" de Alfonso López, como en la huelga de 1928 el gobierno "conservador" de Abadía Méndez, ha inundado con sus tropas la zona afectada por vuestro movimiento; y ha implantado en ella un régimen militar." Esto demuestra, camaradas, que cualquiera que sea la camarilla de burgueses y de terratenientes que esté mandando en el Palacio de San Carlos, el Estado capitalista conserva su esencia, mantiene su fisonomía, como brutal instrumento para la represión patronal. Cuando el patrón es imperialista, como en el caso de vuestra lucha, la brutalidad de ese Estado es mayor, porque se trata de defender el derecho a la rapiña de los amos extranjeros de las clases dominantes criollas.

Vuestra lucha se realiza pocos meses después de haber realizado nosotros en la zona bananera del atlántico una combativa batalla de clase contra ese mismo pulpo que os exprime: la United Fruit Company. Nuestra huelga se inició en los comienzos de agosto y abarcó un paro general de todas las actividades de la zona bananera por espacio de cinco semanas. En el movimiento participaron más de 10 mil trabajadores de los transportes, de las fincas, de los muelles. La huelga fue realizada bajo el signo de una gran combatividad de los huelguistas, los cuales, a pesar de la descarada presión del Estado patronal costarricense, no flaquearon ni un momento. Fué organizador y jefe de esta batalla de clase el Partido Comunista, el cual no escondió su rol dirigente de esa lucha sino que desde el primer momento asumió plenamente la responsabilidad de ella. La huelga asumió proporciones tan serias que la prensa burguesa reconoció que se trataba del "más importante movimiento social habido en el país después de la independencia de España"; y la magnitud del paro puede medirse por este dato: por primera vez, en la historia del imperio del banano en América latina, llegó a Nueva York un barco, —el "Petén"—de la Flota Blanca sin un solo racimo de bananos.

La actitud de la policía fué desde el primer momento de descarada parcialidad con los bananeros particulares y con la United Fruit. Sus procedimientos deben ser tomados en cuenta por vosotros, porque el Gobierno costarricense de Ricardo Jiménez también hace demagogia liberalizante como el de Alfonso López que vosotros tenéis ahí. Para que no os hagáis ni por un momento ilusiones con respecto a la forma como procederá el "liberal" de Bogotá, os resumiremos rápidamente la actitud asumida por el "liberal" de Costa Rica: mientras daba reportajes a la prensa, reconociendo demagógicamente la justicia que asistía a los huelguistas, enviaba a la zona huelguística a una especie de Cortés Vargas costarricense, al General Monge, con atribuciones de dictador romano; éste, con sus tropas emborrachadas por el ron que a mano llena repertía la United, recorrió toda la zona, apresando y deportando a los huelguistas extranjeros; encarcelando a dirigentes y simples militantes nacionales del movimiento; golpeando mujeres con las culatas de sus rifles; poniendo a la policía a hacer servicio de esquirolaje, cortando y transportando banano. Pero esto no era todavía satisfactorio para la United. Necesitaba una represión más sangrienta y entonces, utilizó su vice-cónsul en Limón, o sea el Vice-cónsul de los Estados Unidos. Este se quejó al Presidente por un supuesto discurso terrorista del secretario general del Partido Comunista y diputado, que es uno de los firmantes de esta carta a vosotros; y en respuesta a esa queja, se ordenó que un Coronelito Gallagos, secundado por un oficial sandinista llamado Juan Ferreti, asaltarán el campamento donde estaba asentado el comité de huelga. Los asaltantes entraron de madrugada, disparando tiros de ametralladora, rifles y revólveres sin previa intimidación y sin tomar en cuenta que estaban allí no sólo huelguistas adultos, sino también varios hijos de trabajadores. Los asaltados hicieron uso de las pocas armas que tenían mientras se internaban en la montaña, y llevándose gravemente herido de un balazo al camarada Jaime Cerdas, miembro del Comité de Huelga y destacado dirigente del Partido Comunista, en cuyo Secretariado ocupa un puesto. El aparato de Gobierno de la burguesía costarricense, a pesar de que se precia de sus "tradiciones liberales" ha hecho más: ha entregado a los tribunales de clase de la burguesía a los jefes del movimiento. Están enjuiciados Manuel Mora,

En el número pasado nos referimos editorialmente a las reformas a la ley de imprenta que tenía en discusión el Congreso.

El lunes, fueron aprobadas esas reformas por 19 votos contra 13. A esa sesión no asistió nuestro camarada Mora, por enfermedad. Pero asistió a la sesión del día siguiente, miércoles, y en ella planteó la revisión del acta en que las reformas se habían aprobado. La moción del compañero dió lugar a un debate que se llevó toda la sesión. Al final, la moción fué derrotada. Muchos de los diputados que el día anterior habían votado contra las reformas, de esta vez las apoyaron. Posiblemente ya les habían jalado las riendas de arriba. Porque no creemos que la irresponsabilidad de esos hombres llegará al extremo de votar un asunto contra sus convicciones y a sabiendas de que el es perjudicial para el país, por el simple hecho de que un diputado comunista lo atascara.

No falta espacio para publicar una reconstrucción completa del discurso del compañero Mora contra las mencionadas reformas a la ley de imprenta. Por eso nos vamos a limitar a transcribir algunos de sus párrafos y a resumir otros.

MORA: Yo habría querido participar en la discusión que tuvo lugar ayer en esta cámara sobre este mismo problema. Pero no pude hacerlo por razones de salud. Sin embargo, no puedo avenirme a que esta ley quede aprobada sin agotar todos los recursos para combatirla. Me queda a mano el recurso de la revisión del acta y no vacilo en recurrir a él.

(Explica luego el compañero Mora que las reformas que se discuten son para nosotros un síntoma de descomposición del régimen liberal. Explica que el liberalismo es una de las manifestaciones ideológicas más típicas del régimen capitalista en su fase ascendente. Y que la abolición de las conquistas liberales coincide con la definición del régimen capitalista. Analiza la lucha por conquistas democrático-liberales en Europa y

La represión del terrorismo

De nuevo, los rusos aristocráticos —los "nobles" holgazanes que fueron despojados por la revolución, los aristócratas a quienes los campesinos y los obreros arrebataron en 1917 sus privilegios y sus feudos, han acudido al terrorismo contra los dirigentes soviéticos. Kiroff es la más reciente víctima de esos complots criminales de sociedades secretas formadas por viejos adeptos del zerrismo. La reacción, aplastada en Rusia por la bota proletaria de la revolución, alza la cabeza, en un último esfuerzo desesperado; y atude al crimen contra los jefes del poder soviético creyendo ingenuamente que con la desaparición de unos cuantos funcionarios del Estado Obrero y Campesino van a cambiar el curso de la Historia.

La táctica ya fué utilizada. Cuando en los frentes de la guerra civil el Ejército Rojo venció a la contrarrevolución zarista; cuando las tropas proletarias abatieron los ejércitos aristocráticos, de Wrangel Holchack y Denikin, acudió la reacción rusa al puñal y a la pistola. Ouritzki y Volodarski fueron asesinados. Fallaron intentos de asesinato contra Frostli y Zinoviev. Vera, Kaplan, hirió gravemente, de un tiro balazos, a Lenin. Entonces, como hoy, tuvo necesidad el Poder Soviético de defender la vida de sus dirigentes imponiendo severas sanciones, la muerte en ocasiones, a los terroristas.

Y que no chille la prensa burguesa si en Rusia han sido fusilados unos cuantos agentes del capitalismo, armados por éste del puñal y de la bomba para asesinar a funcionarios del Estado. La burguesía, que ha ensangrentado el mundo con la sangre de millones de trabajadores, no puede lamentarse de que unos cuantos aristócratas sean fusilados en Rusia por la revolución al comprobarse sus actividades terroristas.

ra, a quien el Congreso le levantará su inmunidad de diputado para poder enjuiciarlo; Jaime Cerdas, quien se encuentra encerrado en un calabozo de la Penitenciaría de San José a pesar de que padece de un agudo ataque de malaria y tiene destrozada la pierna por el balazo que recibió de la policía; Carlos Luis Fallas, Secretario General del Comité de Huelga; Arnoldo Ferreto, regidor comunista por la ciudad de Heredia, y una gran cantidad de dirigentes y militantes del movimiento. Tres de los compañeros nicaragüenses deportados, que habían regresado al país clandestinamente para reunirse con sus familias, han sido apresados y condenados a seis meses de cárcel por las autoridades burguesas del puerto de Limón.

Esta exposición os la hacemos, queridos camaradas, no para desanimaros. El proletariado, clase progresiva, no tiene miedo a la lucha por que sabe que la Historia trabaja para ella; y que suceda lo que suceda, será nuestro frente el que festejará la victoria. Os hacemos esta exposición de hecho para que no tengáis la menor confianza en los ofrecimientos y halagos del gobierno "liberal" de Alfonso López. Si este os hace ahora proposiciones conciliadoras, es porque teme vuestra combatividad y porque espera, como lo esperó el sanguinario Abadía Méndez en 1928, el momento propicio para desatar la represión a bayoneta y bala. Podéis estar seguros de que hoy, como en 1928 Jefferson Caffery, el ministro yanqui en Bogotá, cumpliendo órdenes de la United, presiona al Gobierno burgués-terrateniente de Colombia para que con vuestra sangre sean de nuevo teñidas las aguas de la siénaga.

Queremos hablaros también de los lados positivos de nuestro movimiento. Se logró un aumento de salarios considerable: el tipo medio de salario en la zona era de ₡ 3, (menos de 75 centavos oro) a las tres de la tarde; el tipo medio actual es de ₡ 4.20 a las 11 de la mañana. Los hacendados ganaban ₡ 4; ahora ganan ₡ 5, y ₡ 5.50. En el trabajo a destajo o por tarea se ganaba ₡ 12, por una hectárea de labor; ahora se ganan ₡ 16. En muchos sectores de la zona bananera ha sido abolida la treta feudal de las órdenes, vales y cupones para los comisariatos. Bajo la presión del movimiento huelguístico, tuvo la United Fruit que aceptar en los recientes contratos bananeros la obligación de vender en sus comisariatos a precios corrientes en los lugares poblados vecinos de ellos. Los finqueros, temerosos de que se repita un episodio que les costó varios millones de colonos de merma en sus utilidades de explotadores, han procurado mejorar las condiciones de vida del trabajador. Estas conquistas se mantendrán y se superarán gracias a la organización del Sindicato Único de trabajadores del banano (barcande obreros agrícolas, de los transportes, de los muelles) en que estamos empeñados.

Nos fueron de mucha utilidad en nuestra huelga las siguientes posiciones tácticas, que os recomendamos fraternalmente: 1º Interesarnos a todo el proletariado del país por el movimiento, de tal modo que hubo paros de solidaridad de varios sindicatos y ayudas económicas votadas por la caja de lucha aun por las organizaciones obreras mutualistas; 2º Popularizamos ampliamente la huelga desde los tribunales parlamentarios, por medio de nuestros diputados y regidores; 3º Contrarrestamos los ataques y calumnias de la prensa burguesa mediante una intensa difusión de bojas sueltas y utilizando en la medida de lo posible las previas columnas de la prensa burguesa; 4º Le dimos una gran importancia a la conquista de la opinión de escritores, maestros, estudiantes, etc., independientes, quienes en la propia prensa burguesa definieron su simpatía con nuestra lucha; 5º Remarcando su carácter de episodio anti-imperialista, logramos la solidaridad con el movimiento de la pequeña burguesía pauperizada por el creciente dominio del capital imperialista; 6º Logramos una amplia solidaridad en la lucha de los trabajadores nativos con los trabajadores negros y extranjeros (hondureños, nicaragüenses, panameños); y en esa forma contrarrestamos la campaña divisionista de discriminación que hacía la prensa burguesa. La más grave falla que tuvimos fué la de no haber organizado en forma bien metódica los grupos de auto-defensa, las milicias obreras y campesinas para proteger a los huelguistas. En algunos casos, el insulto de clase suplió esa deficiencia y por iniciativa espontánea de la masa surgieron grupos armados que impedían el apresamiento de compañeros. Pero, en general, fué ésta nuestra mayor debilidad.

Camaradas: El proletariado de Costa Rica está con vosotros. Nos preparamos para ayudaros económicamente, y en toda otra forma. Preparamos demostraciones de solidaridad con vosotros. Inclusive, si vuestro movimiento se prolonga por la temeridad de la United, dispuestos estamos a ir a una huelga

Anotaciones al margen de la muerte de José Santos Chocano

Cables de Santiago de Chile informan del asesinato de José Santos Chocano, el gran mercader, ha caído bajo los estilezcos de un individuo que se creyó estafado por sus "habilidades". Ha tenido un remate digno de su vida aventurera. Ahora, cuando la prensa burguesa se da a la empresa de entonar un coro contrariado y unánime por la desaparición del llamado "poeta de América", es deber que cumplimos con esta anotación el de fijar tinte a la vida y a la obra de este hombre, tan celebrado en el continente, nuestra posición polémica.

Marx y Engels, en su genial "Manifiesto" de 1848, estamparon esta frase de aguda observación: "La burguesía ha despojado de su aureola a todas las profesiones hasta ahora reputadas como venerables y veneradas. Del médico, del jurista, del sabio, del poeta, ella ha hecho trabajadores asalariados". Esta verdad innegable, el poeta dejó de ser el trovador a quien en las justas florales de los buenos días del Renacimiento se exaltaba y se admiraba. El poeta es un hombre que hace versos y los vende, con la misma técnica y gusto por objetivos idénticos al del zapatero cuando fabrica calzado y al de Ford cuando construye fotingos. El afán del poeta es el de producir mucho, el de producir "en serio", y el de vender a buen precio su mercancía. Hacemos excepción de pequeños grupos de rebeldes, que pueñen su capacidad lírica, sus aptitudes poéticas, al servicio de la revolución social; y nos cantores, a la masa mayor de los poetas.

referred al grueso de los Chocano formaba parte de esa "masa mayor". Su verso fué incienso quemado, a cambio de la paga, en los insularios de Estrada Cabrera, de Leguía, de Juan Vicente Gómez, de Ibañez, de Ortiz Rubio. Llegó hasta el ermen en su actuación de lacayo, de despotas; a balazos desperdiciados cobardemente a tranción, abatió en Lima al periodista Edwin Elmoro, quien había terciado en una polémica suya con Vasconcelos, a propósito de la dictadura de Juan Vicente Gómez. En Guatemala, estuvo en capilla ardiente, para ser fusilado por que se derrocaron al sombrío Estrada Cabrera; y el demente que lo último en Santiago de Chile, se adelantó a una gran obra que había ejercido alguna de los pueblos de América.

José Carlos Mariátegui, fundador del Partido Comunista Peruano y uno de los cerebros mejores que ha producido América, despoja a Chocano de su prestigio "cantor de América". En muestra, en uno de los agudos análisis de "Siete ensayos de interpretación de la realidad peruana", que Chocano no canta de América sino de la externa; la montaña, el cenario, el paisaje. Pero igno

Texto del cable pasado por nuestros diputados al Gobierno de Colombia: "Presidente López, Bogotá. Solidarizados, nombre proletariado Costa Rica con huelguistas Zona Bananera del Magdalena. Protejamos su envío de tropas. - Manuel Mora, Efraín Jiménez Guerrero, diputados al Congreso de Costa Rica.

Conversando con los trabajadores

Dentro del régimen capitalista, en la agricultura no pueden enriquecerse y prosperar sino los ricos tagarotes: el pequeño productor esta condenado a la miseria y a ser explotado por los grandes terratenientes

Del A. B. C. del Comunismo

La lucha entre la pequeña producción y la grande que existe en la industria, existe igualmente, — bajo el régimen capitalista, — en la agricultura. El gran propietario maneja sus fincas como el patrón capitalista maneja sus fábricas. Hay un número enorme de campesinos que por jornales ridículos, con los que apenas pueden vivir, trabajan las tierras, las siembran y las ayudan a cosechar para que él gane sumas enormes. En Costa Rica los exportadores de café han obtenido inmensas ganancias con el sudor y las lágrimas de los peones y de los pequeños productores. Dos de esos tagarotes — Roberto y Jorge Zeledón Castro, — pagan a sus peones salarios de un colón al día. Así se explica que tengan plata hasta para tirar para arriba. Ellos son los contribuyentes más fuertes para el sostenimiento del periódico anti-comunista "Defensa Nacional". De sus bolsos sale el pago del traje de ese periódico y del sueldo que cobra, por insultar y calumniar comunistas, un aventurero llamado León Fernández Guardia.

El gran propietario puede introducir una buena técnica. Las máquinas agrícolas, arados eléctricos, arados a vapor, sembradoras, etc., son por lo general inaccesibles por su precio para un pequeño agricultor o para un campesino. Del mismo modo que el artesano de la ciudad no puede instalar una máquina cara en su tallerito, porque carece de dinero para comprarlo y por que además no haría para redondear su valor, no es posible para un campesino pobre comprar un tractor o un trapiche, movidos a vapor o por electricidad; y si los comprara, de nada les servirían puesto que para que una de estas costosas máquinas de para pagar su costo se necesita una extensa propiedad, no cuatro terrones. El riego, el desecamiento de pantanos, el drenaje (apertura de zanjas y colocación de tubos de barro para dar salida al sobrante de agua), la construcción de ferrocarriles, caminos, tranvías, etc., no son realizables sino por los grandes propietarios. Estos no solo pueden hacer por su cuenta caminos, sino que por la influencia que tienen dentro de los gobiernos capitalistas, pueen ser diputados, ministros, etc., pueden valorar sus fincas mediante caminos que haga el gobierno para comunicarl as con los mercados de consumo. León Cortés, valiéndose de que es Ministro de Fomento, hizo una carretera por los lados de Heredia exclusivamente para que pusiera a su finca en fácil comunicación con los centros poblados. Este mismo León Cortés ha hecho construir el camino de Atena a La Legua nada más que

hasta donde llegan las fincas de Jorge Zeledón Castro, su amigo y presidente de la liga de terratenientes, o liga anti-comunista. En cambio, los pequeños propietarios de esa misma región han venido pidiendo, inútilmente, que se les componga la cuneta de Río Grande de Tarrazú sin lograrlo. A los lados de ellas, no hay ningún finquero rico). Los impuestos abruman al pequeño productor y no le dejan levantar cabeza. Los ricos no pagan impuestos. (El caso de Jorge Zeledón Castro es muy significativo: hace varios años que no pagan detalle de camino; y el agricultor en pequeño o el peón que no lo hace, es llevado a la cárcel sin contemplaciones). El cultivo en grande, como la industria en grande, le económica al terrateniente dinero, gracias a las máquinas que ellos eliminan el trabajo humano. Además, un gran propietario puede aplicar a sus cultivos todo aquello que la ciencia aconseja. (Por ejemplo, para aumentar las cosechas y mejorar su producto, el rico cafetalero puede gastar dinero en comprar fertilizantes químicos, lujo que no puede darse el pequeño productor que apenas tiene dinero para ir pasando. Los grandes terratenientes pueden pagarle a un agrónomo (persona especializada en el estudio científico de los cultivos) para que mejore la producción de su finca; o pueden hacer como los grandes ganaderos, que le ordenaron a sus illicheas en el Congreso que hicieran pasar una moción para que el Gobierno pagara tres veterinarios fijos en el Guanacaste que les curaran sus ganados. Nada de esto pueden hacer los pequeños productores). En el dominio del comercio y del crédito sucede también como en la industria (véase el número anterior de TRABAJO): el gran agricultor, como dispone de mayores medios de fortuna,

puede esperar buenos precios para sus frutos antes de venderlos; tiene más facilidades que el pequeño productor para obtener dinero a préstamo; tiene agencias filiales en las ciudades, y por medio de ellas puede comprar más baratos los artículos que necesite y vender mejor los que produce. Al pequeño productor no se le ofrece ninguna comodidad; tiene que vender lo que produce a como se lo paguen, porque cuando trae sus café, o sus granos a vender, es porque ya está debiendo hasta el modo de andar; tiene dificultades para conseguir dinero a préstamo, porque la honradez no es lo que se necesita para ir a un Banco sino las amistades y vinculaciones con los banqueros (Roberto Zeledón, por ejemplo, ha podido sacar una gran cantidad de dinero a crédito en el Banco Internacional, para hipotecar las 30 o más finquillas de que se ha apropiado en definitiva, gracias a que es yerno de uno de los directores de dicho Banco); el pequeño agricultor, para medio mantenerse a flote, no le queda sino el trabajo intenso, explotándose a sí mismo y haciendo trabajar bárbaramente a toda su familia, inclusive los hijos pequeños; limitándose los gastos hasta lo imposible, comiendo y viviendo mal, no trabajando ocho horas sino doce y más horas diarias. A este precio, es que puede medio equilibrarse y no caer en la ruina absoluta. Pero una mala cosecha, un temporal, un rayo que mata la yunta de bueyes, ya significa para él la necesidad de hipotecar la finquilla, y la más de las veces, de perderla. El pequeño propietario pasa entonces a ser jornalero de algún rico finquero. Se puede decir en general que la pequeña producción puede defenderse mejor en la agricultura que en la industria. En las ciudades, los artesanos y los pequeños empresarios desaparecen

LAS CELULAS Y LOS BONOS IMPRENTA DE LOS TRABAJADORES LA CELULA BARRIO MEJICO VA A LA CABEZA Esto es lo que han vendido las células de San José: Barrio Méjico \$98.50 Soledad 66.50 Barrio Luján 33.50 Planta 21.00 Guadalupe 13.00 Hospital 9.50 Carit 60.00 No hemos recibido informes de la venta de los bonos en provincias.

La Municipalidad de Alajuela no tramita una petición de rebaja de las tarifas de luz presentada por el Sindicato de Sastres alegándose que está presentada en "términos groseros"

El Sindicato de Sastres de Alajuela envió una comunicación a la municipalidad, pidiéndole que discutiera pronto la cuestión de rebaja de tarifas eléctricas. Esta comunicación no fue ni siquiera leída en la sesión posterior a su entrega a la Secretaría Municipal, o sea el pasado 11 de diciembre. El Secretario se limita a decir que "esta es una carta del Sindicato de Sastres, pero ni la ley ni los regidores burgueses tuvieron interés en enterarse de ella. Posteriormente, el mismo Secretario envió la carta no al Sindicato, sino a un miembro de nuestro partido, con encargo de hacerle saber a los sastres que su comunicación no había sido leída por estar redactada en "términos groseros". Lo curioso es que los regidores de Alajuela consideran "grosera" esa carta, pero consideran que más grosero es su actitud de negarse obstinadamente a discutir la rebaja de tarifas. En la sesión del 11, a que nos hemos referido, no discutieron esta resolución, dejando sin cubrir la cuestión eléctrica. Esta sesión se explica acaso por

la presencia de muchos trabajadores en las barras, cuya presencia molesta siempre a esos señores para elaborar en paz sus tamales, entre ellos ese escandaloso de actuar regidores como explotadores del negocio de la explotación de fiestas. Preguntamos nosotros: podrá haber grosería más grande que esta de que media población este clamando con candela mientras están en las banquetas municipales. La comunicación del sindicato de sastres dice así: Corporación Municipal, Señores Regidores: Nosotros, los firmados, miembros del Sindicato de Sastres, consideramos de suma justicia la petición hecha por los abonados de luz eléctrica. Nunca podría ser justa una tarifa tan desatellada como esa que ustedes mantienen actualmente.

bien los trabajadores en la categoría de los camaradas sastres de Alajuela, que publicamos a continuación, para que en lo sucesivo, y cuando tengan necesidad de dirigirse a la "honorable corporación municipal", contrasten previamente los servicios de un atildado literato, porque de lo contrario no entenderán sus peticiones esas "embucadas" que están en los banquetas municipales. La comunicación del sindicato de sastres dice así: Corporación Municipal, Señores Regidores: Nosotros, los firmados, miembros del Sindicato de Sastres, consideramos de suma justicia la petición hecha por los abonados de luz eléctrica. Nunca podría ser justa una tarifa tan desatellada como esa que ustedes mantienen actualmente.

que hay algunos que hasta hacen buen negocio con la fuerza eléctrica que a ellos les resulta regulada. Pues si bien es cierto que el gobierno se hizo cargo de la deuda que por lo plantado se debía a la Municipalidad, no debe ser para dar luz gratis a quienes la pueden pagar cara porque sus condiciones económicas se lo permiten, sino para provecho de la comunidad. Hay más de un cincuenta por ciento de los vecinos de esta localidad que por los pésimos salarios que ganan y que corresponden a lo que la Municipalidad paga, no les alcanza ni para comer mucho menos para pagar la usura de dos colones por bombilla. Así es que nosotros, haciéndonos solidarios con la campaña emprendida por los abonados y en espera de una pronta resolución, pedimos que en lo sucesivo sea cobrado a cincuenta céntimos el bombillo. Por el Sindicato de Sastres, Efraim Solano C., Juan R. Moreno B., Claudio Rojas, Manuel Guio, Delgado, Ofilio Alvarado, etc.

TRABAJO ORGANIZACION CENTRAL DEL PARTIDO COMUNISTA ABASTADO 1934 - SAN JOSÉ, COSTA RICA

TRABAJO

Los negros y los blancos

Si bien hace ya unos 15 años que se trató en el Congreso el asunto de los trabajadores negros en la región bananera del Pacífico, nosotros queremos insistir en él. De paso diremos que oyendo a un diputado oponente "por patriotismo" a la entrada de gente de color en los bananales del Pacífico, no pudimos menos que recordar aquello que "el patriotismo" es el último refugio de los picaros. Vamos a insistir en el comentario alrededor del argumento sacado en la Cámara sobre el peligro que significa la raza de color en el Pacífico. La cuestión de "las razas" está de moda desde que Hitler y sus nazis la cogieron para implantar el nacionalsocialismo en Alemania. Como nosotros no podemos poner frente a frente, en actitud enemiga, un grupo "ario" y un grupo "judío", echamos mano de la "superioridad" de la raza blanca y de la "inferioridad" de la raza negra. Por cierto que oyendo a unos diputados argumentar en el Congreso en este sentido, el día que se trató lo de la entrada de los peones negros en la zona del Pacífico, no pudimos menos de recordar una caricatura del canillito alemán Goebbels proclamando ante el micrófono la superioridad del germano, su fuerza y su belleza. "Peor como lo exiguo de su estatura de germano degenerado no le alcanzara para ponerse frente al aparato, un soldado lo había levantado y lo sostenía en alto entre sus manos. Y recordamos esta caricatura, porque algunos de los diputados que atacaban la inferioridad de la raza negra con respecto a nosotros, tienen impresas en sus respectivas facciones características muy raras de la raza negra: pelo pasuso, nariz primitiva, mandíbula pesada, labios gruesos (trompudos) y color quemadita. Algunos de sus abuelos debe haber pertenecido a esta raza de que sus nietos abominan y con cuya sangre no quieren mezclarse. Y conste que al decir esto no tratamos de inferir ninguna ofensa a los diputados que no quieren por razones más científicas que patriotas, ver entrar al peón negro en la región del Pacífico, porque tal como andan hoy las cosas, nosotros creemos que no es superior lo que llaman la "raza blanca" a la "amarilla" o a la "negra". El blanco llevó el opio a China para explotarlo en el vicio y más de una fortuna en Inglaterra y en Francia de familias muy blancas tiene su base en la trata de negros; el fundador fue un negro bandido que con engaños llevaba a sus barcos a los indígenas de la Costa de Oro en África, para venderlos en los Estados Unidos. Al escarbar en esto del NEGRO y del BLANCO, se puede adaptar aquella expresión que trajo a cuento don Ricardo Jiménez cuando no estaba dando a los intereses de la United Fruit Co., y veía las negociaciones del Estado con esta Compañía como un hombre libre: EN ESTO DEL NEGRO, LO MAS NEGRO NO ES EL NEGRO. Nosotros añadimos que lo más negro es el hombre blanco que se ha enriquecido a fuerza de humillar y embrutecer al trabajador de color.

¿El mal que ocasiona la raza negra? Sin la raza negra, la civilización de que hoy se ufanan los blancos, no estaría en el plano en que se encuentra. Los negros han servido para humanizar regiones salvajes en donde reinaban la fiera y la fiebre, regiones de las que más tarde el hombre blanco ha sacado las materias primas para sus industrias. Sin el hombre de color, los Estados Unidos no habrían alcanzado el grado de progreso que hoy han alcanzado, gracias al impulso dado al país entero por las plantaciones de algodón y de tabaco del sur. Ni de Cuba ni de otras Antillas el yanqui habría sacado los millones de dólares de utilidad que ha obtenido de la caña de azúcar en el cual el negro juega el principal papel. Los trabajos más rudos, aquellos en donde el blanco se derriete como una candela de cebo al menor contacto del calor, lo ha ido haciendo el negro con cuya sangre no quieren mezclarse: tantos individuos rubios de ojos azules, degenerados de cuerpo y de alma. Estamos pensando, si no habrían de ser más bien los negros los que deberían sentir asco por la sangre de más de un hombre blanco de campanillas. Querria por ejemplo, un negro sano e inteligente mezclar su sangre con la de algún hijo de Alfonso XIII o con la de la hija escandalosa del potentado Vanderbilt, aquella que manda a su hijita Gloria a un sótano con las ratas, mientras ella se entrega a sus deseos? Qué habría hecho el sajón o el latino sin el africano con cuya sangre no quiere mezclarse, pero cuyas fuerzas han exprimido para enriquecerse? Habrían tenido que quemar su piel blanca junto a las caderas en el fondo de los barcos o de las fábricas en que se trabaja el acero e ir a morir de fiebre en las selvas de África en donde abunda el caucho o en las tierras tropi-

cas al descuarjar montañas para el cultivo de banano. No queremos dejar de contar lo que relata el Gobernador Hugh M. Dorsey, de Georgia sobre la conducta de plantadores de "raza blanca" con trabajadores de "raza negra". Tomamos al azar uno de los varios casos, todos semejantes: Un negro había hecho un contrato con un plantador, de trabajarle por 25 dólares al mes con cuarto y comida, pero como pasaron varios meses sin recibir el pago de su trabajo, el negro pidió al patrón su dinero. Este convino en que le debía 65 dólares, pero le dió sólo diez dólares. El negro huyó para no tener que trabajar más en tales condiciones. Entonces el patrón pidió apoyo a la justicia y el negro fue arrestado y traído a la fuerza a seguir siendo explotado como antes. Hay iglesias de blancos que no admiten negros, y sus fieles, antes devotas, hablan con los ojos bajos y la boca fruncida por la piedad, del amor de Cristo a todos los hombres, sin distinción de raza. ¿Y quién ignora los linchamientos de negros que personas BLANCAS, de excelentes sentimientos y cuya apariencia no es de gente bárbara, llevan a cabo o apoyan en estos momentos en el sur de los Estados Unidos? El negro sirvió de pretexto en otro tiempo, para que la señora Beecher Stowe escribiera su Cabaña del Tío Tom y que hizo llorar a tantos blancos y para que Lincoln llevara a cabo la unión de los Estados Unidos. Pero todo esto podría parecer sentimental al doctor Moreno y a los que piensan como él. Vamos al campo científico y veamos lo que respecta a razas y a la superioridad e inferioridad, dice A. Dorsey, Ph. D. L. D., que ha sido profesor de Antropología de la Universidad de Chicago y que ha servido en la sección de Antropología de la Universidad de Field.

Forjando el Partido

La prensa burguesa: un instrumento más en manos de la clase capitalista para embrutecer y desorientar trabajadores

Muchos camaradas nuestros no tienen todavía un concepto claro sobre el verdadero papel que juega la prensa dentro de la sociedad actual. Se dejan sorprender por sus alardes de "imparcialidad", de "independencia" y por eso, cometen el error de creer en las noticias que ella difunde, o cuando menos, de no combatir con el suficiente ardor y con la necesaria vehemencia sus desvergonzadas falsificaciones de los hechos. Es decir, que hay comunistas que tienen conciencia suficiente para no dejarse desorientar por tal o cual artículo o noticia publicada en un periódico burgués; pero, que al mismo tiempo no se sienten seguros para decirle al trabajador que apenas comienza a orientarse en nuestra doctrina: "No crea absolutamente lo que dice ese periódico, porque cualquier órgano de prensa que no sea un vocero proletario está, directa o indirectamente al servicio del capital". Los periódicos están en manos de los capitalistas. Ellos son los que pueden publicar diarios, bien ilustrados y bien informados, porque pueden comprar las costosas maquinarias; porque pueden contratar servicios de información exterior con su dinero; porque pueden comprar barata el papel y demás materiales para la impresión, puesto que importan esos artículos en grandes cantidades. Esos periódicos son publicados no para servir a una idea, no para defender una causa, sino con fines comerciales. El periodista saca su diario o su revista, exceptuando a los que están al servicio de una causa, con el mismo fin que guía al industrial cuando compra unas mercancías de comercio: los caprichos y los caprichos: para ganar dinero. Como entonses, naturalmente comen-

tan del anuncio y de la suscripción. Y como quienes anuncian son los dueños de almacenes, de grandes tiendas, etc., la prensa no publica sino aquello que es grato al paladar de sus anunciantes. De aquí que la prensa en general recoja con tanta frecuencia en sus columnas las calumnias contra la clase obrera y contra su partido de clase, al Partido Comunista, el cual es un motivo de zozobra permanente para la clase capitalista. Hemos observado algo sobre lo que vamos a insistir. Hay muchos camaradas que cuando ven en un diario local un ataque contra el Partido, no vacilan en decir: "se trata de una maniobra de los capitalistas y nada más que de eso". Esa posición la toman con facilidad porque esas calumnias son tan groseras, tan absurdas sobre cuestiones tan conocibles por cualquiera, que a la prensa burguesa le es difícil hacerlas prosperar. Pero en cambio, esos mismos camaradas vacilan cuando la noticia es del exterior y la publica un diario, enviado por la Associated Press por la United Press o por cualquiera otra agencia noticiosa. A estos camaradas hay que decirle que esas agencias informativas son también capitalistas. Que se trata de grandes empresas timoneadas por poderosos industriales europeos y yanquis. Esas agencias informativas, mienten sin escrúpulos —es bien sabido que la burguesía no tiene escrupulos— y siempre que especulativas puedan beneficiar en alguna forma a la Unión Soviética, primer estado proletario del mundo, o a cualquiera de los partidos afiliados a la Internacional Comunista cuando la prensa de la burguesía no se atreve a denunciarla, la deroran un poco; y no se acuerdan que tal cosa ha pasado a la página 1.

Su libro que tenemos a la vista se titula: "Por qué nos comportamos como seres humanos". "La mayor parte de las conclusiones viene del esquema de las cinco razas de Blumhach, una para cada continente. Pero en realidad ningún antropólogo sabe en donde termina la "Caucásica" y comienza la "Mongólica". "Si yo mido por mi tamaño y peso, puedo graduar la raza humana desde mi persona y seguir hacia abajo hasta el pigmeo más bajo y negro. El hombre se mide y pesa generalmente en esta forma y con el mismo resultado: ALTO; PAJO. El más "alto" es el blanco; el "más bajo", el negro, siempre que el encargado de juzgar es un blanco. Tal cosa está bien en psicología —el amor propio es la primera ley de la vida— pero no está bien en biología". "El pigmento es tal vez un producto del metabolismo de la célula; contiene hierro. Es quizá un resultado de las necesidades del tejido viviente para protegerse de los rayos dañinos de la luz". "Nuestros antecesores tenían posiblemente la piel oscura. La cantidad del pigmento aumentó en el tipo neogótico y disminuyó en el mongoloides. Representan los dos extremos. Pero color de la piel "superior" o "inferior" es biología tan pura como sería astronomía pura, graduar los planetas por el color de su luz: Venus "superior" porque es el planeta de luz más blanca". "La forma de la cabeza tampoco tiene que ver. En Europa hay cabezas redondas, pero las hay más redondas en China". "En cuanto al peso del cerebro, hay un promedio de europeos que excede en esto al promedio de africanos, pero entre estos hay muchos que tienen un cerebro más pesado que el de los europeos. No se puede trazar aquí una línea bien definida entre los negros y los blancos. Ni después de una diligente investigación ha sido posible encontrar alguna diferencia en la estructura del cerebro o en las circunvoluciones. La inteligencia no depende del tamaño de la calavera ni una caja cerebral grande prueba habilidad". Analiza el autor las vértebras lumbares, la nariz, las mandíbulas, los brazos de europeo y del negro y luego hace este comentario: "Hay docenas, quizá cientos de tipos físicos. Algunos tienen las facciones muy marcadas en una dirección, otros en otra. Nos referimos al significado del color de la piel y de otros rasgos físicos, ignorando los hechos que se ocultan tras estos rasgos o las causas del cambio. No hay pruebas de la anatomía o de la psicología humanas que impliquen pacidad para la cultura o la civilización inherente en esta raza o en esta tipo." "La Naturaleza no tiene tantos prejuicios como nosotros. Para ella existe una raza humana, aquella en la que todos los seres humanos son del mismo género HOMO, de la especie SAPIENS. Ella no traza líneas por el color en la especie humana ni en las otras especies. Pero blancos y negros se mezclan como lo hacen los negros y los blancos cuando el impulso sexual no está proscrito y son igualmente fértiles." Esta medida prohibiendo el acceso de negros a trabajar en el Pacífico — que pasó en el Congreso no obstante la vehemente oposición de nuestros diputados Mora y Jiménez Guerrero, coincide con otra anterior tomada por el Gobierno impidiendo el ingreso de trabajadores de color a Panamá. Todas esas medidas responden a un mismo objetivo: el de la burguesía: hacer crecer a los trabajadores nacionales que su pésima situación se debe, no al régimen capitalista, sino a la competencia de los trabajadores de color. Con esto se proponen desviar de sus verdaderos objetivos la lucha de los trabajadores, substituir esa lucha de clase que tanto los asustan por una "estúpida y suicida" lucha de razas.

DE TODA LA REPUBLICA

Con la complicidad de León Cortés se arrasa la Milla Marítima

Diciembre 13 de 1934

Antonio Agüero, rico tagarote de Orotina se ha comprometido a darle ganado todo el cantón a León Cortés en las próximas elecciones para Presidente y desde ahora para irse fingiendo por anticipado la política que le está haciendo y que va a hacer, acaba de pedirle un permiso para explotar todas las maderas de la Milla Marítima comprendida entre el Estero de Mata de Limón y la Boca del río Jesús María y ya da por un hecho la cosa, desde ahora está alistando peones para mandarlos según sus cuantías de la semana entrante en adelante. El pretexto es sacar por cuenta y negocio de Antonio Agüero, travesías para el Ferrocarril al Pacífico, lo cual ya es un bonito negocio, pero en el fondo, lo que existe es el afán desmedido de arrasar con toda la madera de la Milla Marítima, guayacán, pochote, cedro, aramo, cocobola, ronrón, corteza amarilla, corteza de venado, quiebra hacha, gavián y otra gran lista de maderas preciosas, en el preciso momento en que los pequeños agricultores de Orotina se están para tomar posesión de los terrenos que en la misma Milla Marítima tienen ya acarrillados. Antonio Agüero, pues, en con tuberno con León Cortés trata de despojar a los pequeños

agricultores de la madera que inmediatamente van a necesitar para la construcción de sus ranchos y casitas, en el afán desmedido de amontonar dinero y más dinero, con la alcahuetería del actual gobierno burgués que se dice el más democrata. Veremos si León Cortés y sobre todo si Ricardo Jiménez le concede el ansiado permiso a Antonio Agüero para la explotación de esa zona, en contra de las prohibiciones de las propias leyes burguesas y de la ética más elemental. Nosotros sabemos que si le concederán el permiso a Antonio Agüero para perpetuar ese despojo, por que por encima de la ética están las conveniencias partidistas y el interés de la burguesía y porque sabemos de sobra y lo hemos repetido muchas veces, que las leyes burguesas no se han hecho para aplicárselas a la propia clase que las confecciona, sino para sorprender incautos y para aplicárselas a la clase proletaria. Estén atentos los pequeños agricultores de Orotina y vean quién es Antonio Agüero, quién es León Cortés y quién el Gobierno burgués, para que vean que no hay tal pueblo soberano, ni tal bien general, ahora en que los oratorucos de la política burguesa irán a endulzarles los oídos con las palabrejas de siempre.

Protestan los trabajadores de la finca de Juan Rafael Oviedo

Trabajadores de la finca de café de Juan Rafael Oviedo, que está en Desamparados de Alajuela, se han acercado con una queja por escrito a nuestro comité seccional. Dicen en ella que dicho finquero, actualmente en Río Segundo, trata muy mal a los trabajadores; que les paga pésimamente, a cogedores y cogedoras y no contento con pagarles mal, les roba en la medida y llega hasta el colmo más grande: el de quitarles el día de pago una medida. Y si el peón reclama la medida arrebatada, es amenazado con ser tirado a la calle y hasta sacado a siembra de la finca. Este

quejito no puede hacer porque es él quien apunta en una libreta las cajuelas que van entregando las cogedoras, pues no hay boletos como en las otras haciendas. Lo curioso es que el patrón pueda robarle al peón en la forma que le plazca, sin temor a la ley; y en cambio, el peón que se robe un racimo de plátanos es castigado con varios años en San Lucas. Y esto seguirán así mientras los trabajadores no destruyamos revolucionariamente el régimen capitalista, para construir una sociedad sin tagarotes, para construir "nuestra" sociedad. Corresponsal

Anotaciones al margen...

Viene de la Página 1
ra y desdena su vida, vivida o viviéndose. Chocano es esdrújulo, es "vibrante", es grandilocuente, modalidades típicamente españolas que no se corresponden con lo nativo de América, con lo indígena. Mariátegui escribe: "La indígena, lo incaico, es fundamentalmente sobrio. El arte indio es la antítesis, la contradicción del arte de Chocano. El indio estiliza, esquemmatiza las cosas, con un sintetismo y un primitivismo hieráticos". Chocano canta por otra parte, la Conquista, exalta al aventurero español que destruyó lo mejor de la cultura indígena, que asesinó y esclavizó al hombre de América. El indio combatiendo por su tierra y por su cultura propia, apenas merece una simpatía superficial, y exclusivamente retórica, de Chocano. Este poeta del Perú, llamado el "cantor de América", exalta al conquistador extranjero, pero ignora o desdena la epopeya del indio, oponiendo sus arcos y su heroica decisión a los arcabuces y a las cruces de los soldados y de los misioneros. Chocano fue siempre un egolatrante, un hombre excesivamente pagado de sí mismo, de su yo; pero su individualismo sólo tuvo ciertos acentos de rebeldía en los versos de juventud, los que tituló bajo la rúbrica genérica de "Yo-Santa". Con los años, fue perdiendo esa primitiva bellosidad retórica. Y se quedó con su servilismo orgánico y comodioso. Mariátegui, en esta evolución gradualmente, "El culto del Yo se ha anidado en Chocano a punto

llama Individualista, pero no se llama liberal. Es un individualista, que no ama la libertad. Que la desdena casi. En cambio, la jerarquía que respeta no es la jerarquía eterna que era el espíritu; es la jerarquía precaria que imponen, en la mudable perspectiva de lo presente, la fuerza, la tradición y el dinero".
Chocano, consecuente con su plasticidad para adaptarse a los cambios ideológicos de la clase dominante, se había hecho últimamente fascista y católico.
Regresó a Roma porque en el Vaticano ven todos los amantes del "orden", los reaccionarios de toda laya, una ciudadanía. Su devoción al fascismo, expresada en forma de artículos sobre Mussolini y contra nosotros los marxistas, obediencia acaso a razones más de orden digestivo que de orden mental; ya los despotas de América estaban cansados de saciar sus hambres homéricas, y acaso la muerte le sorprendió cuando se disponía a viajar para Italia, a disputarse con D'Annunzio el derecho de cantar el "virtuosismo" para el crimen de Benito Mussolini.
Con Chocano desaparece uno de los hombres de inteligencia más prostituida que ha producido América Latina. No muere con él ni siquiera el poeta de América. Chocano fue el poeta de la Conquista. El poeta de América, el que cante sus dolores entrañables y su gran destino futuro, suiza de las filas de los milloneros de hombres que en las fábricas, los talleres y los sindicatos están forjando

El trabajador desocupado Ramón Avila Vega denuncia las intrigas de un tinterillo de Puntarenas: Camilo Apui

Puntarenas, 28 de Nov., 1934.

Señores directores de TRABAJO:
Teniendo suma necesidad de denunciar un atropello que conmigo se está cometiendo, por el único delito de ser un humilde campesino de San Pedro de Poás que vino a este puerto en busca de trabajo y sólo halló cárcel y persecución, me dirijo a ustedes pidiéndoles un campo en su periódico. Les advierto que no soy comunista, pero sé de un temazo que el periódico que ustedes dirigen es el único en Costa Rica que puede dar cabida en sus columnas a las quejas y desgracias de los trabajadores.
Me ha pasado lo siguiente: estoy sin trabajo desde hace bastantes días. Debido a eso, y presionado por la necesidad, hago lo que me sale de trabajo. Un día de tantos, un amigo me dió para venderle un pantalón, ofreciéndome una propina. Andaba en la calle vendiéndolo cuando fui apresado y metido dentro de un calabozo, porque un individuo aseguraba que ese pantalón era suyo y yo se lo había robado. Así me tuvieron tres días encerrado, hasta que espontáneamente llegó la persona que me acusaba a confesar a la policía que se había equivocado y que ya había encontrado el pantalón perdido. Me pusieron en libertad. Ya libre, se me presentó un tal Camilo Apui, quien me dió ser gestor judicial, diciéndome que conmigo habían cometido una grosería, que yo debía ac-

sar por prisión arbitraria a la persona que me había metido a la cárcel. Le contesté que no tenía con qué comer y marché menos para meterme en los judiciales. Entonces me propusieron que fuéramos juntos a hablar con la persona que me había acusado para anunciarle que si no me pagaba un dinero lo acusaría. En efecto, así lo hicimos. El individuo quedó a resolverme más tarde; y en efecto, me dió quince colones. Apui entonces me dió que debía darle la mitad; yo, que cuando me encontré a Apui ya había gastado diez colones en pagar deudas, le contesté que se conformara con la tercera parte, o sean cinco colones. Los rechazó y me amenazó con echarme a la cárcel si no le cumplía sus deseos. En efecto, fui apresado otra vez y conducido a la agencia de policía, de donde me libertaron porque no se presentó Apui a sostener sus cargos.
Ahora, este mismo señor Camilo Apui, que parece haber estudiado tinterillas para estar persiguiendo a los humildes que no tuvimos la suerte de sentarnos en bancos de escuela, me anda amenazando con echarme a la cárcel otra vez y malrecomendando con todos los que me conocen. Yo por eso he acudido al único periódico al servicio de nosotros los pobres, para que desde sus columnas sepan en el puerto por cuál causa me está hostilizando este hombre sin escrúpulos, acostumbrado a engañar a los incautos.
Ramón Avilés Vega

La prensa burguesa...

Viene de la Página DOS
sucedido, sino que se "rumora" que ha sucedido. Una información "modelo" en este sentido fué el cable de Varsovia, publicado por los diarios del sábado pasado, en que se decía que "rumores" venidos de Rusia aseguraban que se había fusilado a varias mujeres y a varios niños. En esta una mentira de tan grueso calibre, que para hacerla digerible la presentan bajo esa forma escurridiza: "se rumora", "se dice", "hay sospechas", etc.
Esto no significa que nosotros no debemos utilizar la prensa burguesa. Cuantas veces nos sea posible, debemos ocuparla para difundir desde sus columnas anti-toxinas a ese opio embrutecedor que desde esas mismas columnas se propaga al pueblo que trabaja en la ciudad o el campo.
Es necesario una activa e inteligente campaña de los militantes del Partido entre las masas más atrasadas, para quitarles su respeto por la prensa burguesa. Para convencidas de que esa prensa miente sin escrúpulos. Para demostrarles objetivamente que esos periódicos no son "imparciales", sino que cumplen todos —unos más descaradamente, otros con mayor disimulo— una misma función: la de difundir mentiras y truculencias, que desorientan y embrutecen al obrero y al campesino.

MENSAJE DE FRATERNAL...

Viene de la Página 1
de 24 horas de solidaridad con vuestro abnegado combate de clase.
¡VIVA LA HUELGA BANANERA DEL MAGDALENA! ¡ABAJO LA UNITED FRUIT COMPANY Y LOS GOBIERNOS LACAYOS DEL IMPERIALISMO DE ALFONSO LOPEZ Y DE RICARDO JIMENEZ! ¡VIVA LA SOLIDARIDAD OBRERA INTERNACIONAL! ¡ABAJO LA BURGUESIA Y EL IMPERIALISMO! ¡VIVA EL GOBIERNO OBRERO Y CAMPESINO!
Manuel Mora, Secretario General del Partido Comunista y diputado.
Carlos Luis Fallas, Secretario General del Comité de Huelga contra la United Fruit Company y Secretario General del Sindicato Único de la Zona Atlántica.
Jaime Cerdas, miembro del Comité de huelga contra la United, miembro del Secretariado del Partido Comunista, desde su celda de la Penitenciaría de San José.
Arnoldo Ferretto, regidor municipal de Heredia, Bienvenido Peñaranda, regidor municipal de Heredia, Francisco Arias, síndico municipal de Heredia.
Carmen Lyra, de la dirección de "Trabajo", órgano del Partido Comunista.
Efrén Jiménez Guerrero, diputado y Secretario General del Sindicato de Zapateros.
Rigoberto Álvarez Maroto, Secretario General de la sección de Alajuela del PC y Secretario General del Sindicato de Zapateros de Alajuela.
Dr. Alejandro Montero Segura, Secretario General del Socorro Obrero Nacional.
Guillermo Fernández, Rodolfo Guzmán, Carlos Madrid, Rafael Arias, Marcelino Molina, regidores comunistas en la Municipalidad de San José.
José Angel Coronel, Secretario General de la Sección de Limón del PC.
Juan Stancari, Secretario General de la Sección de Puntarenas del PC.
Joaquín Calvo, Secretario General de la Sección de Cartago del PC.
Ramiro Cabezas, Secretario General de la Sección de Turrialba del PC.
Harold Nicholas y Jesús Mendoza, secretarios del Suroccidental de Heredia y de Turrialba. Yo y

El régimen de tiranía y espionaje establecido por el León de FERIA que administra el ferrocarril se manifiesta cada vez más descaradamente

El brequero Audato Castillo es tirado a la calle por lanzar una frase que los esbirros consideraron ofensivas para su amo Cortés

Las últimas noticias que hemos recibido en estos días de las dependencias del ferrocarril al Pacífico comprueban una vez más que León Cortés tiene establecido un bochornoso servicio de espionaje, digno del que Hitler ha puesto de moda en las fábricas de la Alemania nazi. El León de melas postizas, con ansias presidenciales, demuestra de ahora lo que sería para los trabajadores si sus ambiciones de, mando único llegan a colmarse. Relatemos el hecho más reciente que comprueba nuestras afirmaciones:
Audato Castillo, brequero del patio del ferrocarril, supo que el León de FERIA llegaría en esos días al puerto. Este compañero, que ha sentido muy fuerte el peso de las im posiciones "cortésistas", se le escapó decir que esta sería la última vez que León Cortés ocupaba un ministerio. A los diez minutos de haber expresado esa apreciación el compañero Castillo, fue llamado a la administración e interrogado sobre si había pronunciado la frase ya transcrita. El compañero Castillo contestó afirmativamente. Y el limpiabotas de la oficina le dio entonces: "Pues ha cometido usted una de las faltas más graves; queda usted despedido por orsbtjgedajluo m r a do en el acto por orden de don León".
Este hecho demuestra cómo se andan de listos los espías de Cortés en su desgraciada labor. Basta un telefonazo al León de FERIA para que este sacuda su melena postiza, ordenando que se tire a la calle, a la desocupación, a la miseria, al trabajador a quien denunció la lengua miserable del esbirro.
Leopoldo Acosta, médico del pueblo, recorre las calles en "Motosum", mientras los enfermos carecen de auxilio

rios viajes para poder pescarlo accidentalmente en su oficina, porque a toda hora está ausente de ella.
Por otro lado, los pobres presos de San Lucas están en un estado fatal de paludismo; y el doctor Acosta no se ha dignado mandar allá ni siquiera unas pastillas de quinina, a pesar de que se le ha chuchido por todos lados. Pero no hay caso: el gobierno burgués-terratente, por alcahuete que sea, debe darse cuenta de que la población pobre de Puntarenas no necesita policía de tráfico, sino médico; y en sustitución del doctor Acosta, debe enviar aquí a una persona con más sentido de responsabilidad y con menos afición a los pasteos callejeros en "Motosum".

Hemos sido plenamente informados por peones que trabajan en la rapaz compañía bananera de Pirris, de la inica explotación que en los comsariatos de dicha compañía tiene establecidos en esa zona se fomenta, con grave perjuicio para los pobres trabajadores, a quienes tan descaradamente se les exige a comprar en dichos comsariatos, todas sus mercaderías a precios exageradamente escandalosos.
La frutera, queda garantizado con la más miserable amenaza a sus peones, que pretendan llevar mercaderías que en Puntarenas pueden conseguir a precios actuales, de ser inmediatamente despedidos de sus fincas. Esta medida de sabor yunatista, pone muy de manifiesto el ladronismo entronizado, en que

Del Penal de San Lucas

Persona que ha estado de paso en este penal me informa que el Comandante está haciendo torerías con los pobres presos. A uno de ellos, conocido con el apodo de "Padre Gómez" y el cual tiene más de 17 años de estar preso, lo tiene encerrado en una celda sin ver luz desde hace dos meses, por el "delito" de haber escrito una carta al Presidente Jiménez informándolo de las pésimas condiciones en que se encuentran los reos de ese penal. El "padre Gómez", preso que está sometido al bárbaro castigo impuesto por el Comandante, es un anciano. Se nos informa también que el citado Comandante está haciendo una casa particular en la isla, y que en el trabajo de construcción utiliza presos, a quienes hace trabajar a lo esclavo, desde las 5:30 de la mañana. Se nos informa también que el penal está infectado de paludismo; que casi no hay quinina; el médico llega por ella cada 22 días. Los presos están en una situación sumamente precaria, y se ven obligados a buscar la manera de sobrevivir en el interior del penal.
Corresponsal.

El gamonal Carlos Salazar impide, con una compuerta la libre utilización de una acequia que sale de su finca

Descamos que TRABAJO, vocero de las desgracias que sufre nuestro país, nos publicó que estas informaciones sobre la situación de este pueblo.

En este pueblo carecemos de agua. Las acequias que hay están en gran abandono. Otras, como la llamada "Acequia de los Pérez", que sale de Barba para este cantón, está desastrosa. De la finca del gamonal Carlos Salazar, también en Barba, sale una acequia, pero este, mediante una compuerta impide que los de más se beneficien de ella. Las autoridades burguesas no se preocupan para nada de remediar estas necesidades. Hay una gran escasez de trabajo. No hay tierra donde trabajar. En cambio, existe una hacienda con tierras de primera, abandonadísima, la cual pertenece a unos señores Espinach que en nada la aprovechan. Estas son las injusticias del régimen capitalista, que van convenciendo a los trabajadores de la necesidad de botar este aparejo que se llama "el capital" y formar una sociedad más justa, donde no haya parásitos, ni gamonales, sino una fraternal unión de hombres que trabajen y produzcan.
Unos joaquinaes comunistas

De Alajuela

Barbara explotación de los trabajadores que construyen el nuevo edificio para la Sucursal del Banco Internacional

ER la construcción del edificio que va a servir para la sucursal del Banco Internacional está haciendo los trabajadores, pues aprovechándose de la miseria en que se debate nuestra clase los obligan a trabajar 16 y 17 horas diarias y quien no lo haga, ya porque no se sienta esclavo o porque sus condiciones físicas no se lo permita, lo echan sin contemplación alguna. Es más: la construcción es de cemento armado y tienen allí albañiles con sueldo de peón, quienes han ido a trabajar en esa forma presionados por la mala situación y halagados por el ilusorio ofrecimiento que les han hecho de que estando así cuando haya un chance les darán el sueldo que les corresponde, o sea el de albañil. Esta construcción la está haciendo una compañía alemana, la cual no es "extranjera indeseable", porque para la burguesía son "indeseables" los extranjeros como el camarada Braña y como los compañeros nicaragüenses y panameños deportados del Atlántico. Los extranjeros como esa compañía ladrona, los extranjeros explotadores de hombres como Lindo, Niehaus, Chittenden, etc., esos mercenarios de apoyo de las serviles del país.

De Guácimo

El Médico Oficial Peña Murrieta proseramente a los enfermos y trata de estrujarles el bolsillo a pesar del buen sueldo de que

Aquí está de médico oficial el doctor Peña Murrieta. El Gobierno le paga 300 colones; y la municipalidad 150 colones. Pero a pesar de echarse esa buena plata a la bolsa, la mayor parte de los vecinos no lo conocen. Cuando un trabajador lo llama a su casa, dice que ya si le paga. Además, es un hombre de lenguaje vulgarísimo. Hubo un caso especialmente indignante: fué llamado por el trabajador Florindo Miranda para que viera a su señora, que estaba de parto, y le contestó que era una grosería; la señora te Rubén Campos, viendo la necesidad, ofreció su casa, que está más cercana de la del doctor y para que él viniera, pero de nuevo se opuso este señor a cumplir con su deber. La señora

Un llamamiento para que las Municipalidades cantonales paguen una obstétrica

La Célula del Barrio México nos envía el siguiente informe: "El tío de un compañero nuestro tenía a su esposa para dar a luz. Viven en San Miguel de Desamparados. La señora se puso mal, pero el hombre no tenía trabajo y no confiaba dinero con que llamar a una obstétrica. El marido estuvo asistiendo a la casa, pero al día siguiente, viendo que necesitaba los auxilios del médico, ella le pidió que a ella trajera para el hospital. Como no podían pagar un automóvil, se vinieron a pie en la madrugada. Cuenta este hombre que pocas veces le ha pesado la miseria como en esta ocasión, al ver a su mujer quejándose y arrastrándose con gran dificultad por el camino, apoyada en él. Cuando llegaron al lugar en donde el camino se bifurca para Desamparados y para San Francisco, la pobre no podía más. Entonces el marido se fué a buscar a un compañero nuestro que tiene automóvil, y que vive en esas vecindades para que la llevara en su carro al hospital. Ella se apoyó en una pared para esperar a su esposo que iba a hacer la diligencia y mientras él fué, nació la criatura.
La llevaron al hospital y allí el doctor Barrionuevo los atendió muy bien y gracias a los auxilios que prestaron a la partera, ha salido con bien del trance.
Nosotros pensamos que las municipalidades cantonales, sobre todo ahora que hay tanta miseria, deberían empeñarse por poner una obstétrica en la localidad. En San José y en Heredia los regidores comunistas lograron que se nombrara una obstétrica para el servicio del pueblo.

Contestamos al diputado Orlich

Nosotros y la huelga en la zona atlántica

El diputado Orlich lanzó en estos días el cargo a nuestro Partido, de haber fracasado la huelga de la zona atlántica por haber pretendido nosotros transformarla, según él, en un movimiento político.

La zona atlántica. Los trabajadores ven ya en él, no el aparato para cazar votos y fabricar curules y ministerios, sino el dirigente que los guía por senderos de lucha en estos momentos caóticos de la sociedad y que por esos senderos los conduce al triunfo.

La muerte del camarada Napoleón Vásquez

Hoy enterramos a un viejo militante del Partido, camarada Napoleón Vásquez. De oficio sastre, proletario con una bien definida conciencia de clase, se afilió a nuestra organización desde los días iniciales.

CONVOCATORIA

El próximo Domingo 16 de Diciembre, a la una de la tarde, tendrá lugar en la ciudad de Heredia, la reunión conjunta entre los Comités de Secciones, de Alajuela, Heredia, Cartago y San José, que por disposición del C. C. se acordó seguir celebrando cada mes en cada una de esas provincias.

Don Ricardo ya no es cartago sino herediano Jorge Volio y sus zafadas para "la aldea"

El tinglado político, continuado en la página 1. Don Ricardo ya no es cartago sino herediano. Jorge Volio y sus zafadas para "la aldea".

El Comité Central Ejecutivo.

Al cabo de 26 años de gobierno...

Viene de la Página 1. costado. Que se caiga el Ministro y que se caiga el Gobierno que es cómplice del Ministro en este atentado. Pero no debe permitirse que el país derive hacia el fascismo.

Pío Tamayo, periodista venezolano bastante conocido en Costa Rica, es la más reciente víctima de la tenebrosa tiranía de Juan Vicente Gómez

El 26 aniversario de su dictadura, lo celebrará el asesino de Maracay con las cárceles atestadas de presos políticos

La más reciente noticia sobre Venezuela, que hemos leído en un periódico de Colombia, es la de haber muerto en una celda del Castillo de Puerto Cabello el periodista y poeta Pío Tamayo. En Costa Rica lo conocimos bien. Cuando vivió aquí, desderrado, hacia 1924, lo conocimos, le tratamos y le quisimos, por su valiente verticalidad. Recordamos que en estrofas dijo el significado de esa fuerza de Tamayo.

Profundamente a la población pobre de Venezuela; y los trabapadores, a quienes les está prohibido organizarse en sindicatos políticos y en sindicatos de resistencia, sufren sin poder actuar la explotación salvaje del patron extranjero y nacional. Este aniversario se "celebra" también bajo el signo de una intensa preparación guerrera. El gobierno de Gómez, el del país vecino, — Colombia — se preparan para una guerra internacional.

Florentino Castro continúa robándoles el trabajo a sus peones

Florentino Castro continúa robándoles el trabajo a sus peones. El café verde, ya acomodadito, lo pone a fermentar para venderlo como terrillito.

LA CELULA DE LA PLANTA EN SAN JOSE, Y SUS ACTIVIDADES EJEMPLARES

La célula de La Planta, en San José, ha contribuido con C. 8.50 como ayuda extraordinaria para TRABAJO. Está al día con la administración del periódico.

BALANCE DE LA HUELGA DE SASTRES

No íbamos a escribir nada sobre este particular, por exceso de material y porque en nuestro número anterior publicamos una información extensa. Pero la cinica y mentirosa apreciación de "Diario de Costa Rica" de que esta huelga ha sido un nuevo "fracaso de los comunistas que la dirigieron", nos obliga a decir dos palabras.

Palabras de Omar Dengo que ahora hemos recordado

En una ocasión hubo de parte del público, oposición a un proyecto de ley para traer gentes de color a la Escuela Normal. He aquí lo que a este propósito dijo Omar Dengo, entonces director de la Escuela Normal a los alumnos:

La célula de La Planta, en San José, ha contribuido con C. 8.50 como ayuda extraordinaria para TRABAJO. Está al día con la administración del periódico. Continúa recogiendo contribuciones extraordinarias para nuestro órgano de prensa; y en beneficio suyo está haciendo una rifa original: la de 10 gallinas y un gallo. Rosa García, una compañera muy activa, vende los tickets de esta rifa, a C. 0.50 cada uno.